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Аннотация
Чему научил нас коронавирус? Все люди на Земле связаны

друг с другом. Мы думали, что смерти от вируса в Китае нас не
касаются – очень быстро убедились, что это не так. Мы думали,
что богатство или власть могут оградить от общих бед – тоже
оказалось иллюзией. Мы едины. Нравится нам это или нет, но это
так.
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Станислав Петров
Corona, или Круг света

 
Коронавирус: зачем?

 
Вы держите в руках эту книгу или читаете с экрана. Зна-

чит, всё идёт хорошо. Это не сакральное знание, не религия
и не откровение.

Может быть, вы любите длинные книги, но в мире, при-
выкшем к гаджетам, всё, что нельзя проглотить за несколь-
ко минут, отправляется в мусорную корзину. Поэтому книга
будет максимально короткой.

В начале книги принято рассказывать о себе. В данном
случае это абсолютно неважно. Если то, что здесь написано –
истина, и вы примете её умом и сердцем, то тогда неважно, от
кого она исходит, а если нет – тем более неважно, кто источ-
ник. Псевдоним был выбран в честь Станислава Евграфови-
ча Петрова, советского офицера, предотвратившего в 1983м
году ядерную войну, которая могла начаться из-за ложного
срабатывания разработанной им же системы предупрежде-
ния руководства СССР о ракетном нападении США.

Что стало толчком к написанию книги? 1 ноября 2019 го-
да в служебной командировке за одиноким ужином в ресто-
ране я думал о том, что встречал много светлых людей. И

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%B5%D1%82%D1%80%D0%BE%D0%B2,_%D0%A1%D1%82%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D1%81%D0%BB%D0%B0%D0%B2_%D0%95%D0%B2%D0%B3%D1%80%D0%B0%D1%84%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%B5%D1%82%D1%80%D0%BE%D0%B2,_%D0%A1%D1%82%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D1%81%D0%BB%D0%B0%D0%B2_%D0%95%D0%B2%D0%B3%D1%80%D0%B0%D1%84%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87


 
 
 

что здорово было бы объединить их, где бы они ни жили.
Такое «виртуальное государство» без границ. И захотелось
дать ему название. Пришло простое – «круг света». На что
это похоже? Солнечная корона! Образ пришелся по душе: не
только тем, что внутри – свет, но и тем, что то, что внутри,
скрыто от внешнего мира, и при этом все знают, что там –
свет. Итак, Corona… До первого известного случая зараже-
ния оставалось несколько недель. Записал и забыл. К новому
2020 году вспомнил и в традиционные планы на следующий
год добавил: дать этой идее ход. А в следующий раз вспом-
нил про это обещание уже в марте, когда вирус бушевал по
всему миру.

Чему научил нас коронавирус? Все люди на Земле связа-
ны друг с другом. Мы думали, что смерти от вируса в Китае
нас не касаются – очень быстро убедились, что это не так.
Мы думали, что богатство или власть могут оградить от об-
щих бед – тоже оказалось иллюзией. Мы едины. Нравится
нам это или нет, но это так.



 
 
 

 
В чём ошибка?

 
Мы сильно продвинулись в познании мира, представляем

как появился человек, Вселенная, научились использовать
энергию ядерного синтеза – ту же, что греет нас через Солн-
це, научились даже использовать парадоксы квантовой тео-
рии.

Но во взаимодействии между собой мы двигаемся очень
медленно. И этот перекос между знанием физических зако-
нов мира и отставанием в духовных угрожает нашему суще-
ствованию. Мы уже более 60 лет способны уничтожить себя,
но до сих пор не знаем, как этого не сделать.

Духовные законы, между тем, не так сложны. Не слож-
нее E=mc2. Вот только применение их требует кардинальной
смены привычного мировоззрения.

Хорошая новость в том, что такая смена необязательно
должна быть революционной. Даже лучше, если она будет
постепенной. Хотя времени у нас немного.

Бог в каждом. Всё! Мы забываем эту, вроде банальную,
истину. От этого все беды.



 
 
 

 
Путь через сердце

 
Идея эта между тем не нова. В начале нашей эры её про-

пагандировал бывший плотник, сын Марии и Иосифа, лич-
ность исторически достоверная. Простым языком, не для
теологов, а для каждого, кто готов был услышать. Но то,
что он проповедовал, было слишком тяжело для исполнения.
Его предпочли убить, но это не помогло.

Последователи Христа записали его слова и стали, по его
завещанию, проповедовать их всем народам, несмотря на го-
нения. Благодаря им слова Христа может услышать, почти
дословно, каждый.

Христос жил в Иудее, и поэтому учение его легло поверх
иудейского. Хотя "никто  не вливает  молодого  вина  в  ме-
хи  ветхие", без мехов оно совсем разольётся и пропадёт.
Иудаизм стал Ветхим Заветом и этими самыми мехами.

Центральную идею своего учения Христос обозначил
просто и ярко: "возлюби … Бога твоего всем сердцем твоим
и всею душою твоею и всем разумением твоим … есть пер-
вая и наибольшая заповедь; вторая же подобная ей: возлю-
би ближнего твоего, как самого себя; на сих двух заповедях
утверждается весь закон".

Эти две наибольшие заповеди сливаются в одну: возлю-
би Бога в ближнем твоем. Ближние – это не только род-
ные, друзья и т.п.: "Вы слышали, что сказано: люби ближ-



 
 
 

него твоего и ненавидь врага твоего. А я говорю вам: люби-
те врагов ваших, благословляйте проклинающих вас, бла-
готворите ненавидящим вас и молитесь за обижающих вас
и гонящих вас, да будете сынами Отца вашего".

Тот, кого видишь в прицеле автомата – тоже ближний. И
убивая его, убиваешь в нем Бога: "Так как вы сделали это
одному из сих братьев Моих меньших, то сделали Мне".

Любовь в духовном плане – это ви́дение Бога в ближ-
нем. Вся суть учения Христа, вся суть христианства – в этом
простом законе. Из него же вытекают другие христианские
заповеди: не убивай, не прелюбодействуй, не кради, не лги,
не суди, не гневайся, просящему дай, прощай людям согре-
шения их и т.д.

Очевидно, что в таком виде христианство было невозмож-
но для государства. Пришлось его «доработать», «подтянув»
ближе к Ветхому Закону. Благодаря этому уже через три ве-
ка после возникновения христианство стало превращаться в
государственную религию и использоваться в целях, проти-
воположных Христовым. То есть не для того, чтобы дать че-
ловеку свободу, а для того, чтобы её отобрать.

Но в то же время, благодаря «огосударствлению» христи-
анство смогло распространиться по миру, став крупнейшей
религией, которую исповедует каждый третий житель Зем-
ли. И это даёт нам надежду.



 
 
 

 
Путь через ум

 
Всё что написано выше – просто и годится для тех, кто

может жить не только умом. Ум требует пищу посложнее.
Один известный психолог говорил, что он «болен умом» –

не про то, что с его умом что-то не так, а про то, что живёт он
только умом, и по-другому не умеет. Этот раздел – именно
для таких. В том числе – для атеистов.

Тем, кто живёт умом, сложно быть последователями древ-
них религий. Тогда, когда они создавались, легко было ве-
рить в нетленность мощей, непорочное зачатие, вечный
огонь в аду и т.п. В 21 веке для этого надо хорошо «догово-
риться» со своим умом. Не у всех это получается, и это ста-
новится препятствием на пути к Богу.

Как же объяснить основной закон Бога тем, кто в Бога не
верит? К счастью, есть математика.

Джон Нэш – почти наш современник (погиб в 2015), един-
ственный в мире лауреат и Нобелевской, и Абелевской пре-
мий. Прототип главного героя фильма «Игры разума», отме-
ченного Оскаром. В конце 40-х – начале 50-х заложил осно-
вы научного метода в теории игр, широко используемой в со-
циологии, политологии и экономике. В конце 50-х он сошёл
с ума и более чем на 20 лет погрузился в иллюзорный мир.

Что стало причиной сумасшествия? Повреждения мозга
или он слишком близко подобрался к знанию, получить ко-

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D1%8D%D1%88,_%D0%94%D0%B6%D0%BE%D0%BD_%D0%A4%D0%BE%D1%80%D0%B1%D1%81
https://www.kinopoisk.ru/film/530/


 
 
 

торое человечеству было ещё рано? Ведь и знания о ядерном
синтезе человечество получило только тогда, когда смогло с
ними хоть как-то справиться. Произойди это немного рань-
ше, и Вторая мировая война поставила бы точку в истории
цивилизации.

В основе научного метода, предложенного Нэшем, лежит
дилемма заключённого. Суть ее в следующем: игроки, не до-
говариваясь друг с другом, ходят либо навстречу другому
(«по-человечески»), либо против («по-крокодильи»). Если
оба пошли навстречу – получают по 3 очка, если оба против
– теряют по 3, если сходили по-разному, «добрый» теряет 5
очков в пользу «злодея».

При всей своей простоте, дилемма заключённого оказа-
лась пригодна для моделирования сложных процессов, про-
исходящих в обществе.

Нэш предложил метод для расчёта равновесного состоя-
ния, в которое попадает общество, если его участники дей-
ствуют независимо, т.е. не договариваются друг с другом.
Оптимальной в этом случае оказывается стратегия «око за
око» с небольшим процентом «прощения» – по сути, вет-
хозаветный духовный закон. Равновесное состояние, в кото-
рое попадает общество, если участники выбирают преиму-
щественно такую стратегию, сильно (в разы) хуже идеально-
го.

Идеальное состояние достигается, если все участники
действуют не в своих интересах (или интересах своей груп-

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%94%D0%B8%D0%BB%D0%B5%D0%BC%D0%BC%D0%B0_%D0%B7%D0%B0%D0%BA%D0%BB%D1%8E%D1%87%D1%91%D0%BD%D0%BD%D0%BE%D0%B3%D0%BE


 
 
 

пы), а на благо других (или других групп), «по-человече-
ски». Даже если в ответ получают удар. Таковы безжалост-
ные и бесстрастные законы математики.

Каким образом человек может поступать по любви не
только в отношении тех, кто любит его, но и в отношении
своих (или общих) врагов – тех, кто предал, тех, кто ударил?

Это возможно только, если человек верит в то, что есть
что-то большее его самого, группы, к которой он принадле-
жит, его страны. В Бога. Это математическое доказательство
Его необходимости для человека.

Может, можно без этого? Нельзя. Раньше было можно.
Сейчас мы в шаге от самоуничтожения, и другого способа
предотвратить массовое самоубийство просто нет.

Вернёмся (уже умом) к тому, чему учил Христос: «Сколь-
ко раз прощать брату моему, согрешающему против меня?
… до седмижды семидесяти раз";  "не противься злому. Но
кто ударит тебя в правую щеку твою, обрати к нему и дру-
гую; и кто захочет судиться с тобою и взять у тебя рубаш-
ку, отдай ему и верхнюю одежду; и кто принудит тебя идти
с ним одно поприще, иди с ним два».

Если убрать из учения Христа всё то, что не подходит
атеисту, в нём всё равно останется основной духовный за-
кон: «Во всём, как хотите, чтобы с вами поступали люди,
так поступайте и вы с ними».

Такой длинный путь придётся совершить тому, кто при-
вык полагаться на свой ум. Но вывод тот же: видеть Бога



 
 
 

(Творца, Единого, Высшее и т.д.) в любом другом человеке
– основной закон духовности.

Для человека религиозного можно добавить: это закон
Царства Бога. Без него – «тьма, плач и скрежет зубов», иначе
говоря – ад. Филиалов создано уже достаточно. Любая вой-
на, как прямое нарушение этого закона, создаёт островок та-
кого ада. Но пока есть шанс не превратить в него всю Землю.



 
 
 

 
Что дальше?

 
Мы живём в удивительное время: с  одной стороны, ба-

лансируем на волоске от самоуничтожения, ближе чем ко-
гда-либо в истории. С другой, развитие технологий, уровень
осознанности, доступность знаний – невероятные, тоже вы-
ше чем когда-либо было в истории.

Благодаря интернету и сетевым сервисам стираются гра-
ницы: географические, государственные, языковые. Стано-
вятся возможными общества, участники которых находятся
в разных местах Земли, в разных государствах и даже гово-
рят на разных языках.

Удивительный опыт начала коронавирусной эпохи –
CHAZ. Впервые за десятилетия на территории существую-
щего государства, без насилия, возникло независимое новое.
Пусть это было стихийно и кратковременно, но прецедент
замечательный.

Возникли и быстро развиваются независимые от государ-
ства криптовалюты. Т.е. денежный обмен тоже выходит из-
под контроля государств.

Если вы разделяете изложенные выше идеи, присоединяй-
тесь к группе https://t.me/corona_one_world, обсуждайте, де-
литесь опытом! Пусть это будет «виртуальное государство»
со свободным входом и выходом.

Символом и названием его пусть будет то, что пришло из-

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D0%B2%D1%82%D0%BE%D0%BD%D0%BE%D0%BC%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%B7%D0%BE%D0%BD%D0%B0_%D0%9A%D0%B0%D0%BF%D0%B8%D1%82%D0%BE%D0%BB%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B3%D0%BE_%D1%85%D0%BE%D0%BB%D0%BC%D0%B0
https://t.me/corona_one_world


 
 
 

начально – солнечная корона, Corona, Круг света. Обще-
ство светлых людей. Союз тех, кто старается видеть Бога в
каждом – друге и враге, того, кто в круге и того, кто вне, без
различия в поле, гражданстве, вероисповедании или его от-
сутствии, культуре, языке, цвете кожи, глаз и т.п.

Несмотря на простоту основного закона, жить в соответ-
ствии с ним в нашем мире очень непросто. Пусть неудачи
не разочаровывают вас. Падайте и поднимайтесь снова. Ес-
ли сегодня получилось на один раз больше, чем вчера – день
прожит не зря.



 
 
 

 
Практика

 
Любая теория, как бы она не была близка к истине, без

практики мертва. Такой с виду простой закон как "Бог в каж-
дом" на практике оказывается очень непрост в следовании
ему. Хорошо бы найти способ, который дал бы возможность
ежедневно практиковаться, Хорошо бы, чтобы избежать впа-
дения в уныние или гордыню, прогресс в этой практике был
известен только вам. Хорошо бы, чтобы тот факт что вы пы-
таетесь жить в соответствии с основным законом и практи-
куете этот, был виден окружающим – это и дисциплинирует,
и позволяет вам видеть близких, тех кто стремится войти в
Круг света.

Идея такой практики пришла через два года после идеи
Круга света. Попробовав её на себе, делюсь с вами:

– делаете себе кольцо на мизинец. Неважно, дорогое или
дешёвое, изысканное или простое. Как и крестик для хри-
стиан, это только символ. В идеале найти кольцо с изображе-
нием солнечной короны, которая символизирует Круг света;

– каждый раз, когда осознаёте что поступили с другим че-
ловеком (неважно кто это – друг или враг, близкий или по-
сторонний) не так, как поступили бы, помня что в нём живёт
Бог – снимаете кольцо с пальца одной руки и надеваете на



 
 
 

мизинец другой.
Никто не узнает как долго вы смогли прожить в соответ-

ствии с законом. Но все будут видеть, что вы осознанно к
этому стремитесь ("зажегши свечу, не ставят ее под сосу-
дом, но на подсвечнике, и светит всем в доме").

Для вас появляется очень чёткое мерило духовного про-
гресса. Нет смысла с ней хитрить, ведь результат известен
только вам и Богу, и если самообман ещё возможен, то Бога
никому не удалось обмануть.

И ещё: вы будете видеть "своих" даже среди чужих вам
людей.

В путь, друзья!



 
 
 

 
Некоторые вопросы и ответы

 
В мире много религий, зачем ещё одна?
Религии (будь то конфессии или секты), объединяя людей

внутри себя, ещё сильнее разъединяют их между – вплоть
до вражды и религиозных войн. Здесь изложена не новая ре-
лигия. Идея «Бог в каждом» может объединить всех людей.
Даже атеистов, ведь духовное чувство, ощущение своего ду-
ха, присуще любому человеку.

Что такое дух?
Теоретическое объяснение годится только для людей ре-

лигиозных: дух – это связь человека с Богом, частичка Его
в человеке.

Практическое объяснение может подойти и для атеиста:
посмотрите внутрь себя и последовательно исключайте: те-
ло (это легко – физическая оболочка и всё что с ней связа-
но), ум (мыслительный процесс, речь), душу (эмоции, подсо-
знательное, интуицию). Теперь попробуйте ощутить то, что
осталось. Даже атеист, честно приглядевшись внутрь себя,
скажет, что что-то осталось – то, что невозможно описать,
локализовать в теле и даже объяснить, но это что-то – важ-
ная часть "я". Это и есть дух.

Единственная ли эта жизнь или возможна реинкарна-



 
 
 

ция?
Жизнь после смерти, а также возможность ещё раз ро-

диться в другом теле – исключительно предмет веры. Вос-
поминания о прошлых жизнях могут быть игрой нашего ра-
зума, а могут быть и реальностью. Верить в единственность
этой жизни – более сильный выбор, предполагающий бóль-
шую ответственность за эту жизнь. Но совсем необязательно
этот выбор соответствует истине. Так или иначе, к описанно-
му выше духовному закону этот выбор отношения не имеет.

Что, если на близкого напал злодей и единственный вари-
ант – убить нападающего?

На этом вопросе «ломаются» многие и христиане, и те, кто
мог бы поверить Христу, но считает заповедь «кто ударит
тебя в правую щеку твою, обрати к нему и другую»  невоз-
можной для выполнения. Между тем, это ключевой момент
учения Христа.

Чаще всего такая ситуация создаётся искусственно теми,
кто преследует совсем нехристианские цели. В войне, как
правило, обе стороны уверены, что защищают своих близ-
ких, и что Бог на их стороне. Но Христос сказал недвусмыс-
ленно: «по тому узнают все, что вы мои ученики, если буде-
те иметь любовь между собою" и "взявшие меч, мечом по-
гибнут».

На заре христианства за убийство на войне отлучали от
причастия. Но для государств, постоянно ведущих войны



 
 
 

друг с другом, такое правило оказалось неприемлемым и по
мере «огосударствления» христианства было отменено.

Ситуации, когда человек не может не нарушить основной
духовный закон (к примеру, убив того, кто собирался совер-
шить насилие) неизбежны ввиду несовершенства человека,
но это не должно быть причиной для самообмана и искаже-
ния духовного закона путём хитроумных трактовок.

Каждый раз, нарушив закон о любви к врагам, стоит заду-
маться что к этому привело и как можно не допустить этого
в следующий раз.

Образ солнечной короны ассоциируется с затмением…
Сам по себе символ не так важен. Важно, какой в него

вкладывается смысл, а он довольно глубокий: свет виден сна-
ружи как внешний контур; мы знаем, что внутри ещё боль-
ше света; те, кто внутри, становятся невидимы для внешнего
мира. Последнее, конечно, очень иносказательно. Но силь-
но! Единение с Богом даёт силу, несравнимую с любой дру-
гой, хотя внешне принятие Его закона как будто ослабляет
человека, делает его уязвимым.

К тому же, этот образ пришёл извне и связан с событием,
потрясшим и перевернувшим на наших глазах весь мир.

Можно чётко и кратко сформулировать основную идею?
Бог в каждом человеке. Жить в соответствии с Его зако-

ном – значит, помнить об этом и поступать с каждым так,



 
 
 

как будто в нём Бог.
Вроде банально, но это рушит всё: государства, общества,

привычное существование. За это Христа и распяли.
Потом с ним сделали ещё хуже: учение доработали так,

чтобы оно не разрушало, а поддерживало государства. Ме-
стами пришлось развернуть на противоположное при помо-
щи правок и толкований. Местами до сих пор не клеится,
потому что в Евангелиях остались слова Христа и сильно их
переделать оказалось невозможно. Не в вину тем, кто дора-
батывал, напротив, надо быть им благодарными за то, что
слова Христа вообще дошли до нас, а не умерли с его уче-
никами. Правки сгладили пропасть между ветхозаветными
миром и учением Христа. Без «огосударствления» христи-
анство вряд ли бы получило широкое распространение. Так
что, возможно, это просто часть замысла.

Прикосновение к чуду помогает вере, ради этого можно
на многое закрыть глаза…

Наш мир наполнен реальными чудесами, тогда как мы
привыкли считать чудом что-то, что выходит за рамки обы-
денного. Разве лист на дереве – не чудо? Или зверь? Не го-
воря уже про человека: наше тело, мозг – чудо из чудес. А
рождение ребенка? Можно продолжать список до бесконеч-
ности, просто внимательно оглядевшись вокруг.



 
 
 

 
Вместо заключения…

 
…которого не будет в этой книге. Заключение делает

текст завершённым, а это не более чем начало. Описанный
духовный закон требует ежедневной работы. Мирские зако-
ны – как формальные, так и неписанные, – будут в лучшем
случае не в помощь, в худшем – препятствием.

Но я точно знаю: легче соблюдать этот закон, когда те, кто
вокруг, ему тоже следуют. Если вы согласны с изложенными
идеями, распространяйте книгу среди близких и знакомых.
Пусть Круг света расширяется, с тем, чтобы, если будет на
то воля Бога, включить когда-нибудь всех живущих на Зем-
ле.

01.11.2019 – 15.12.2021
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